
Homilía  de  S.  E.  el  cardenal  Pietro  Parolin,  Secretario  de  Estado  vaticano,  en  la 
celebración del 52 aniversario de la Comunidad de Sant’Egidio  

Señores cardenales,  

Eminencias, Excelencias,  

Señores embajadores,  

hermanas y hermanos,  

estamos  en  esta  basílica  lateranense  para  hacer  fiesta  junto  a  la  Comunidad  de 
Sant’Egidio,  que  recuerda  sus  cincuenta  años  de  vida.  Saludo  cordialmente  a  todos 
cuantos han  intervenido, y en especial, al  fundador, Andrea Riccardi, y al presidente, 
Marco Impagliazzo. La presencia de muchos, jóvenes y ancianos, cristianos de distintas 
confesiones,  autoridades  y  embajadores  de  muchos  países,  sobre  todo  muchos 
amigos, es muestra del cariño y  la estima de muchos y  la prueba más hermosa de  la 
obra evangélica que llevan a cabo.  

Les  traigo  el  saludo  del  Santo  Padre,  el  papa  Francisco.  Como  dijo  en 
Mozambique  visitando  un  centro  de  la  Comunidad,  "sigan  dando  más  frutos  de 
solidaridad, espiritualidad y paz".  

La Palabra de Dios ilumina el camino que tenemos por delante: «Tu palabra es 
antorcha para mis pasos», dice el salmo 119. Por eso, ¡no dejen de volver a la Palabra 
de Dios! Es la columna vertebral que une su historia: escuchar la Palabra cada día en la 
espléndida basílica de Santa María de Trastevere, en muchos  lugares de Roma y del 
mundo, algunos de ellos muy humildes, pero no por ello menos hermosos. Este es el 
secreto  espiritual  de  la  Comunidad.  La  Palabra  de  Dios  crece  en  quien  la  escucha  –
decía san Gregorio Magno– y la Comunidad crece escuchando la Palabra de Dios. Hace 
dos  semanas celebramos el domingo de  la Palabra de Dios que el papa Francisco ha 
querido  instaurar.  La  cercanía  de  aquella  jornada  con  la  Fiesta  de  la  Comunidad 
presenta toda la vida de la Comunidad como "fiesta de la Palabra".  

El Evangelio de Mateo que hemos escuchado es el que sigue a la proclamación 
de las Bienaventuranzas con las que Jesús inaugura la predicación en Galilea. Un inicio 
solemne: es casi el manifiesto del mensaje evangélico. Jesús inmediatamente después, 
les  dice  a  sus  discípulos:  “Vosotros  sois  la  sal  de  la  tierra…  vosotros  sois  la  luz  del 
mundo”.  Las  Bienaventuranzas  no  son  un  mensaje  teórico  y  abstracto,  sino  que  se 
dirigen a gente concreta. Es difícil  imaginar que los discípulos ya fueran "hombres de 
las bienaventuranzas". Pero Jesús les dice que son la sal de la tierra y la luz del mundo. 
Insiste  sobre  ello:  "Si  la  sal  se  desvirtúa,  ¿con  qué  se  la  salará?".  Si  vuestra  sal  es 
insípida,  toda  la  masa  perderá  el  gusto;  si  ponéis  vuestra  luz  bajo  un  cubo,  todos 
quedarán  a  oscuras.  ¡Incluso  pobres  hombres  y  pobres  mujeres  pueden  ser  luz  del 
mundo y sal de la tierra! ¡De hecho, lo pueden ser precisamente porque son frágiles y 
pobres!  

Estas las palabras de Jesús me parecen adecuadas también para la Comunidad 
de Sant’Egidio: Jesús quería que fuera sal y luz desde el inicio y desde Roma. Desde sus 
primeros pasos, mientras la sociedad sufría fuertes tensiones de cambio, la Comunidad 
de Sant’Egidio no se apartó ni se contrapuso, sino que decidió evangélicamente llevar 
el Evangelio a la vida de las personas de aquella generación, siendo así sal y luz de la 



tierra. Muy jóvenes, fueron a las periferias de la ciudad y las habitaron con amor. Entre 
Roma y Sant’Egidio hay un estrecho vínculo: una alianza que une y enriquece a ambas. 

Esta ciudad tiene la misión de communis patria. Roma, efectivamente, significa 
universalidad,  fraternidad,  apertura  al  otro,  en  definitiva,  paz.  En  Roma  nadie  es 
extranjero. Sant’Egidio siente que el mundo tiene que ser una casa común: una "patria 
universal" para todos los pueblos. Se ve también en la acogida y en la  integración de 
los  refugiados,  de  los  inmigrantes,  de  los  que  llegan  a  Italia  con  los  corredores 
humanitarios.  

San  Juan  Pablo  II  lo  había  intuido  y  decía:  "Allí  donde  hay  comunidades  de 
Sant’Egidio aunque no sea en Roma son siempre de Roma. Eso es hermoso y me llega 
al corazón, como obispo de Roma, que debe pensar siempre, no sólo en Roma sino en 
todo el mundo”. Sant’Egidio vive esta "romanidad". No es nacionalismo o aislamiento, 
que  son  reacciones  en  el  fondo  infantiles  ante  el  gran  mundo  global,  que  parece 
invasivo.  La  romanidad  verdadera  es  universalidad.  Roma  solo  podrá  renacer  de 
verdad si es fiel a la universalidad. Universalidad y vivir para los demás, integrar a los 
demás,  pero  también  sentir  el  lazo  con  los pueblos del mundo  tanto  los  europeos  y 
mediterráneos como los lejanos, con quienes nos une la catolicidad de la Iglesia.  

La Comunidad no  se quedó en Roma,  siguiendo  las palabras evangélicas:  "No 
puede ocultarse una ciudad situada en la cima de un monte. Ni tampoco se enciende 
una lámpara para ponerla debajo del celemín, sino en el candelero, para que alumbre 
a todos los que están en la casa". Ustedes miraron en dirección a nuevos horizontes y 
trazaron nuevos caminos en  las periferias de muchas ciudades del mundo, todas con 
sed de sal y luz. Toda ciudad, incluso la más rica, necesita sal y luz.  

Muchos de nosotros, con el paso de los años, les hemos acompañado, seguido 
y apreciado. Han sido motivo de esperanza y de estímulo. No quiero hablar de lo que 
hacen, sino mostrar el alma de todo esto, a la que están llamados a ser siempre fieles: 
la  caridad  que  empieza  por  el  pobre,  por  quien  ha  sido  descartado  y  constituye  la 
nueva piedra angular.  El  papa Francisco,  en el  viaje apostólico a Mozambique, quiso 
visitar el centro DREAM de Zimpeto, en Maputo, para el tratamiento de enfermos de 
sida  y  le  causó  un  fuerte  impacto.  Yo  también  estaba  presente  y  pude  constatar  el 
valioso trabajo que hacen por la vida de los niños y las mujeres.  

Tampoco  puedo  callar  las  distintas  iniciativas  de  paz  y  diálogo  que  la 
Comunidad alienta y  facilita.  La última es el  acuerdo para  la apertura del diálogo en 
Sudán del Sur. Sí, la paz es la sal que hay que esparcir en muchos países del mundo. La 
sal conserva. La paz conserva la vida. Deseo que Sant’Egidio siga esparciendo la sal de 
la paz, para que la paz no se quiebre sino que crezca.  

En muchos lugares del mundo vemos crecer egoísmos, resurgir nacionalismos, 
multiplicarse  divisiones  y muros,  difundirse  la  violencia, mientras  que muchos  odios 
corren  por  las  venas  de  la  sociedad.  Parece  que  a  veces  la  convivencia  pacífica  y 
democrática  corre  peligro.  No  podemos  quedarnos  mirando  resignados.  Nuestra 
respuesta no es la contraposición. Nuestra respuesta es hacer brillar aún más la luz de 
las 'obras buenas', que cambian, transforman la soledad en comunión, los conflictos en 
paz,  la  resignación  en  esperanza  de  un  nuevo  futuro". Multipliquen  su  generosidad 
creativa de bien, porque se necesita el bien,  se necesita mucho, aquí y en el mundo 
entero.  



Dice  Jesús:  «Brille  así  vuestra  luz  delante  de  los  hombres,  para  que  vean 
vuestras buenas obras y glorifiquen a vuestro Padre que está en los cielos». La sal y la 
luz son Jesús. Él es y debe ser la sustancia del carisma de Sant’Egidio. Conscientes de 
nuestra debilidad, vayamos a beber de él, fuente de vida y de fe. Y, sin contentarnos 
con nuestros buenos resultados, comuniquemos el Evangelio aún más allá y a quienes 
no lo conocen. Vivimos en un tiempo en el que es urgente mostrar el testimonio de los 
cristianos, aquí en Roma, en Italia, en Europa y en todo el mundo. 

El  papa  Francisco  nos  precede.  No  podemos  permitir  ni  queremos  que  esté 
solo. Eso significa comunicar el Evangelio y hacer el bien, como hace él. Nos unimos a 
él.  Sant’Egidio  se  encuentra  cómodo  siguiendo  la  estela  que  marca  el  Papa.  ¡Sigan 
recorriendo los lugares de dolor y las periferias!  

El  papa  Francisco  insiste  para  que  los  cristianos  se  levanten  de  una 
tranquilizadora pereza, también religiosa, y vayan al encuentro de todos: no hay que 
dejar  a  nadie  solo,  sin  misericordia.  El  mundo,  las  ciudades,  se  renovarán  con 
comunidades cristianas –no  importa si  son pequeñas o grandes– que son sal y  luz. Y 
nosotros,  esta  tarde,  damos  gracias  al  Señor  por  el  don  de  la  Comunidad  de 
Sant’Egidio.  Pidamos  al  Señor  que  bendiga  a  todos  sus miembros  y  amigos,  que  los 
proteja y los guíe para que sigan siendo sal de la tierra y luz del mundo. Que así sea. 


